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体育

种子、土壤和水的故事
一年诞生三位世界冠军，揭秘本报景芝酒业围棋队
本报记者 许恺玲

一年诞生三位世界冠军，于是
外界开始探究：这究竟是怎样的一
种能耐，这么短时间内创造出如此

神奇佳绩。齐鲁晚报棋院总经理刘
玮用一个比喻给了我们答案：“培
养世界冠军如同酿佳酿，需要好的

种子、土壤和水分。天才棋手、精心
培育加良好环境，正是这三个环节
造就了齐鲁围坛的辉煌。”

2012年2月15日，20岁的江
维杰在LG杯世界围棋棋王战中
夺冠，成为中国围棋有史以来最
年轻的世界冠军；2013年1月19
日，21岁的周睿羊在首届百灵杯
世界围棋公开赛中夺冠，成为中
国围坛的第二位90后世界冠军；
2013年3月6日，16岁的范廷钰在
有“围棋奥运会”之称的四年一
度的应氏杯世界围棋锦标赛上
夺冠，成为当今世界围坛最年轻
的世界冠军。一年时间冒出三位
世界冠军，棋界同行无不羡慕，
刘玮对此非常自豪，但他也很谦
虚地认为，“关键是这几个孩子
都是天才。”

先看第一个拿到冠军的江
维杰。他在很小的时候，就被山
东景芝队主教练曹大元注意到
了，但那时江维杰并没有展现
出过人的才华，显得比较普通。
在国家队总教练俞斌看来，江
维杰属于“后来居上”的类型。

“很多成名早的孩子想法太多，
到了16岁左右开始把握不住自
己。反而是江维杰，在十七八岁
的时候依然有很强的自制力，他
持之以恒地努力，才有了之后的
爆发。”

和江维杰不同，周睿羊应当
算是天赋异禀的类型。周睿羊从
小就展现出了超群的下棋天赋，

也让他的家庭做出了选择，专心
让周睿羊走职业围棋道路。周睿
羊11岁入段，13岁就参加围甲联
赛，并成为中国天元战史上最年
轻的挑战者，这些都是周睿羊围
棋天赋的最好印证。

与两位师兄相比，范廷钰无
疑是三人中最幸福的。以16岁年
纪成为最年轻的世界冠军，范廷
钰注定要和“天才”这个词语相
伴。

没有好材料，想酿好酒自然
是不可能的。山东景芝酒业队的
这三位世界冠军，每一位都有自
己的独特之处，他们的成功绝对
不是偶然。

要想酿造好酒，没有酒曲的
催化，效果自然大打折扣。在齐
鲁棋院培养三位世界冠军的过
程中，还有一个不能忽视的关键
因素，那就是棋队的东家——— 山
东景芝酒业。

早在2003年就组建围棋职业
队的齐鲁晚报棋院，因为不在体
制内一直没有国家的拨款，全靠
自我造血养活棋队棋手，日子过
得很艰难。他们曾两度遭遇队伍
冠名商中途退出的危机，困难时
几度拖欠队员工资，直到2010年
队伍联赛夺冠都没钱发奖金。危
难之际，正是有了景芝酒业的介
入，才让他们开始逐步渡过危机。

作为山东棋类发展居功至
伟式人物的刘玮，在回忆与景芝
牵手时的感触是“既幸运又必
然”。那是刘玮在2009年夏天的
一次校友聚会上，结识了景芝酒
业的新任掌门刘全平，两人在觥
筹交错间畅谈一番，大有相见恨
晚的味道。

刘全平操盘景芝酒业后，让
有着深厚底蕴的景芝酒业迎来
一个新的发展契机，新创的“一
品景芝”成为中国芝麻香型白酒
代表，也让山东白酒从此告别在
全国没有自己代表香型的历史。
而那时的齐鲁晚报棋院，也在快
速发展后开始致力于培养自己
的世界冠军。在不同的领域，刘
玮和刘全平却惺惺相惜。白酒和
围棋都是中国的国粹，两人一拍
即合，认为应该让高雅的围棋和
酒文化紧密结合起来。

2009年景芝酒业开始联手
齐鲁棋院承办山东围棋队的围
甲主场比赛，2010年入主山东围
棋二队征战围甲，大胆让年仅13
岁的范廷钰打主将，2011年又入

主山东一队征战围甲，之后还酝
酿成立了“山东景芝棋校”，支持
山东棋类的后备力量。刘全平和
刘玮因酒结缘也变成了无话不
谈的朋友，而齐鲁晚报和景芝酒
业也因棋结缘，成为一对良好的
战略合作伙伴。

2012年，景芝酒业又作出一
个史无前例的决定，设立了“景
芝酒业围棋世界冠军奖励基
金”，奖励六大世界围棋赛事中
夺冠的中国棋手。这项决定对中
国围棋事业的发展有着突破性
意义，因为之前我国世界冠军棋
手几乎得不到任何额外奖励。江
维杰有幸成为第一个获得基金
奖励的世界冠军，之后的周睿
羊、时越、范廷钰也都成为了这
项基金的受益者，其中的三位竟
都来自山东景芝酒业队，这不知
是一个巧合还是对景芝酒业支
持围棋的一种回报。

就在大家好奇“连中三元”
的山东景芝队培养世界冠军奥
妙时，刘全平也同意刘玮的说
法，“其实这与景芝的酿酒文化
是一样的道理，天才型优秀棋手
好比是一颗颗优良的种子，山东
体育的良好发展环境和齐鲁晚
报棋院的悉心培养是肥沃的土
壤，景芝酒业相助则是滋养的水
分。一支好的队伍也如同一瓶好
酒，同样离不开种子、土壤和水
分这三者的密切配合。”

从支持评选中国体育功勋
榜到全运会，从支持国粹围棋到
其它文体项目，景芝人频出大手
笔，他们已在潍坊地区开建一个
占地4800亩的文化产业园项目，
开始了除酒之外的其它文化产
业发展。中国梦景芝梦，景芝人
开始了新的追求。

有了好种子，还要有好水好
工艺方能出佳酿。之前听山东队
赞助商景芝酒业的人讲，“离开
景芝镇，酿不出纯正的芝麻香
酒。”这不禁让人联想到这三位
世界冠军的成长。他们本身的确
优秀，但如果没有齐鲁晚报棋院
的环境，这些孩子不一定这么早
就登上世界冠军舞台。正所谓千
里马虽好，还需有伯乐。

作为山东景芝队总教练的
曹大元，和弟子江维杰、范廷钰
都是上海人，正是曹大元慧眼识
珠，才有了这两人小小年纪就到
山东发展。8年前就来到山东的
江维杰成为齐鲁晚报棋院十多
位后备梯队队员中的一员，当时
的山东队阵容厚实，江维杰上场
机会少，山东队就把他租借到围
甲“升班马”杭州队。

曹大元透露说：
“当时杭州队

看上的是陶忻，但我们坚持把江
维杰送了过去，希望这孩子能得
到锻炼。”结果当年江维杰取得
14胜6负的惊人战绩，帮助杭州
队奇迹般拿到冠军。2010年，曹
大元让渐露峥嵘的江维杰回到
山东打主力，结果他又帮助山东
队首夺联赛冠军，小江的风头超
过了很多成名已久的棋手。

而范廷钰的成长，则带有更
加浓重的齐鲁晚报棋院色彩。曹
大元第一次见到小范时他还不
到10岁，“有朋友介绍过来范廷
钰，我给他讲棋的时候发现这孩
子反应特别好，跟我互动的能力
很强。”之后曹大元就将范廷钰
介绍给刘玮。对于曹大元看好的
棋手，刘玮一向坚定支持，“我不
到五秒钟就决定了。”

来到山东的范
廷钰在2008

年定段成功，为给他更多机会，
齐鲁晚报棋院专门组建了一支
围乙队，让其代表山东二队征
战围乙联赛，小范表现神勇并
随队冲甲成功。从2010赛季开
始，登上围甲赛场的范廷钰在
山东二队被曹大元大胆安排打
主将，而那一年小范成为围甲
赛场的“最佳新人”。2011年为
了进一步锻炼范廷钰，棋院依
旧没有让他到人才济济的山东
一队去，而是继续在二队担当主
将，结果范廷钰成为那个赛季的

“最佳主将”。
在山东体育局支持下，因为

一直坚持市场化运作，齐鲁晚报
棋院没有体制的条框约束，山东
队棋手是否出战比赛往往在瞬
间就决定了，所以对于年轻棋手
来说，他们有更多的机会参赛。

而对于很多像江维杰、范廷
钰这样的“90后”、“95后”
棋手来说，如果留在像上
海棋院这样依旧是体工
队的模式中，恐很难有机

会 在 围 甲 联 赛 中 露
面，也难以迅速登
上世界冠军宝座。

种子篇： 冠军棋手本是璞玉

土壤篇： 齐鲁营造冠军氛围

水分篇：

牵手景芝催生冠军

4月3日，在山东名酒“一品景芝”的故乡山东安丘景芝镇，“景芝酒业围棋世界冠军奖励基金”将为

不久前在应氏杯上夺冠的16岁棋手范廷钰颁奖。这是齐鲁围坛诞生的第三位世界冠军，前两位是同为

90后的江维杰、周睿羊。一时间，三位冠军所在的齐鲁晚报棋院和山东景芝酒业队，被誉为国内最“牛”

的棋类俱乐部和棋队。

范廷钰于今天领
取属于自己的奖励基
金。
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